

Argumentaire colloque

Evaluation des dispositifs pédagogiques et d'éducation dans l'enseignement : enjeux et perspectives

Mulhouse : 15 & 16 octobre 2025

Université de Haute Alsace (Mulhouse)

Si l'évaluation dans le domaine de l'éducation n'est pas nouvelle, elle s'est longtemps et principalement focalisée sur des thématiques en lien direct avec l'instruction et interroge ainsi les aspects d'enseignement et d'apprentissage (Tyler, 1950, Bonboir, 1972). Ce colloque, intitulé « Évaluation des dispositifs pédagogiques et d'éducation dans l'enseignement : enjeux et perspectives » se concentre, lui, sur l'évaluation des dispositifs mis en place, en amont ou en parallèle, pour permettre d'éduquer et de prodiguer une instruction efficace aux élèves ou étudiants. Partant de la définition de Flahault (2006, p. 296) qui spécifie que « l'instruction, c'est l'acquisition de connaissances grâce à l'enseignement. L'éducation, c'est le développement à la fois de la capacité à être soi tout en étant avec les autres, à ménager ses relations avec eux, à participer à la vie sociale, à intérioriser la culture commune. » et du principe qu'« on peut être convenablement éduqué et socialisé sans pour autant être très instruit. Mais on ne peut pas s'instruire, on ne désire pas apprendre si, d'abord, on ne bénéficie pas d'une certaine socialisation. » qui, à notre sens, représente un facteur déterminant dans la continuité sociale et culturelle. Nous souhaitons interroger la communauté scientifique, mais aussi les praticiens sur l'efficacité de ces dispositifs. Ainsi, l'évaluation des dispositifs d'éducation se distingue de l'évaluation des dispositifs pédagogiques en ce sens que le second se concentre sur l'évaluation des dispositifs qui permettent l'instruction et que le premier permet le développement de l'enfant et de sa socialisation, les deux ayant la même finalité : la lutte contre l'échec scolaire et le décrochage scolaire. Ce qui est donc attendu dans ce colloque c'est de pouvoir avoir des retours d'expériences d'évaluation de dispositifs qui ont pour objectif d'éduquer pour pouvoir instruire et/ou qui instruisent en même temps qu'ils éduquent.

La définition même de l'évaluation, son origine, ses objectifs et son évolution dans le domaine éducatif seront questionnés. En prolongement, nous souhaiterions aussi mettre en exergue la méthodologie, ce qui permettrait aussi de distinguer les objectifs de l'institution et ceux de l'usager (Ben Abid-Zarrouk, 2015). Comment l'évaluation s'est-elle implantée dans les systèmes éducatifs ? quel est le rôle des institutions scolaires ? quelle évolution dans le métier d'enseignant(e) ? Enfin, questionner l'évaluation, c'est aussi s'interroger sur le concept d'*efficacité*. De quelle efficacité parle-t-on quand on évalue des dispositifs d'éducation ?

Ce colloque sera aussi l'occasion de mettre en avant une initiative d'ampleur originale, *Ambitions Mulhouse - Ville Educative 2030* (AMVE 2030). Programme d'innovation subventionné par la Banque des Territoires et co-conçu par le rectorat de

l'académie de Strasbourg et la ville de Mulhouse, *Ambitions Mulhouse* réunit une vingtaine de partenaires mobilisés sur des dispositifs pédagogiques et éducatifs expérimentés auprès des élèves en général et ceux au(x)comportement(s) hautement perturbateur(s) en particulier. AMVE 2030 est fortement en lien avec la recherche en éducation (Université de Strasbourg, Université de Montpellier, Institut Français de l'Éducation) et fait de l'évaluation de son action une priorité (Université de Haute-Alsace - LISEC). Un certain nombre d'évaluations du programme seront présentées lors du colloque.

Bibliographie

Ben Abid-Zarrouk, S. (2015). *Estimer l'efficacité en éducation*. L'Harmattan.

Bonboir, A. (1972). *La docimologie*. Presses universitaires de France.

Flahault, F. (2006). *Instruction, éducation et transmission entre générations*. Revue du MAUSS, 28, 295-304. <https://doi.org/10.3917/mauss.028.0295>

Tyler, R. W. (1950). *Basic principles of curriculum and instruction*. University of Chicago Press.

Axes :

Les propositions de communications attendues porteront sur les **axes suivants (non limitatifs)** :

- La méthodologie de l'évaluation des dispositifs d'éducation et pédagogiques ;
- Les dispositifs d'aide à la réussite et de lutte contre les inégalités : efficacité, qualité et efficience ;
- Les acteurs de l'évaluation et leur engagement ;
- Les enjeux de l'évaluation des politiques éducatives.

Calendrier :

15 Mars 2025 : diffusion de l'appel à communication

15 juin 2025 : date limite de soumission des propositions

30 juin 2025 : Réponses aux contributeurs

15 septembre 2025 : date limite d'inscription au colloque

1 octobre 2025 : remise des textes définitifs des communications. Les textes sélectionnés, après une double évaluation à l'aveugle par le comité scientifique, seront publiés dans les actes du colloque

15-16 octobre 2025 : Colloque

Frais d'inscription :

80 euros (50 euros pour les doctorants). Ce montant couvre :

- La documentation
- Les deux repas de midi (15 et 16 octobre)
- Les pauses café
- La publication des actes pour les communications retenues par le comité scientifique

Adresse du colloque :

Université de Haute Alsace, FLSH, 10 rue des frères Lumière 68100 Mulhouse.

Coordination :

Sondess Ben Abid-Zarrouk : sondess.zarrouk@oha.fr

Abdelouahad Mabrour : abdelmabrour@yahoo.fr

Maria Denami : maria.denami@oha.fr

Dominique Kern : dominique.kern@oha.fr

Les propositions de communication sont à envoyer à :

Adel Ahadri : adel.ahadri@oha.fr

Sergio Ramirez : sergio.ramirez@oha.fr